

La libertad de imprenta es la antes descubridora de las injusticias; y nada hay perdido en tanto que elle subsista.

Chateaubriand.

# LA SANCION

Gutenberg, sin saberlo fue el artífice de un nuevo mundo... Cada letra del alfabeto que salía de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejercicios de los monarcas y los rayos de los pontífices.

Lamartine.

## BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

### SUBSCRIPCIONES

(pago adelantado)

Por cada serie de 8 números á domicilio... \$f. 0,80

En las agencias se vende cada número

suelto del día á ..... 0,05

Remitidos y avisos, precios convencionales.

### OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

### AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos) y en la agencia de "El Grito del Pueblo" (carrera de Bolivia N° 38).

AÑO IV

Quito, Ecuador, Julio 14 de 1900

Núm. 283

## NOTAS ESPAÑOLAS

Para "LA SANCION"

Madrid, 15 de Mayo de 1900.

Los lamentables sucesos ya relatados anteriormente, han obligado al gobierno á aplazar por unos días la firma del Real decreto referente al nuevo empréstito de consolidación.

Apagado ya el sedicioso chiapazo, y en calma los ánimos, pronto se harán públicas oficialmente las condiciones de dicho empréstito, que ascenderá á la suma de unos 1.000 millones de pesetas.

Se emitirá un papel al 5 por ciento de renta anual, con la garantía especial de la renta de tabacos, y será amortizable en cincuenta años.

Este papel de nueva creación estará enjeto, como todos, al impuesto del 20 por 100, de modo que echando cuentas resulta, que no producirá más que un 4 por 100 libre; esto es lo que aún queda por resolver, y todo ello depende del tipo de emisión, que aún no se ha hecho del dominio público.

Para que produjese un interés efectivo de 4,90 habría que emitirle á 86,96, y, para que llegase á rentar el 5 efectivo sería preciso emitirle á 80.

En los círculos bursátiles y financieros se asegura que si no se arregla al último de los tipos citados, fracasará el empréstito.

Tengo la completa evidencia de que el Gobierno evitará á toda costa semejante descrédito, que haría bajar todos los valores.

Precisamente están hoy en alza los valores públicos y con gran firmeza en las cotizaciones, y es éste uno de los signos demostrativos de la confianza que merece el Erario nacional á las grandes entidades bancarias. Tanto la renta domiciliada en el extranjero, como la interior y amortizable, han tenido alza marcadísima, que contrasta elocuentemente con los presagios de bancarrota propalados por los eternos pesimistas (género que abunda mucho en España); es una legión de pseudo-profetas que si hubieran acertado en sus vaticinios, hace ya tiempo que no existiría ni rastro de Hacienda en el país.

Toda clase de calamidades no ha

podido amilanarnos ni empobrecernos hasta el extremo de dejar incumplidos nuestros compromisos económicos; se paga todo y se atiende á todo, aunque cada español tenga que extraer de su bolsillo la parte alícuota que le corresponde.

Y marchamos siempre adelante con la no ligera carga de nuestras deudas. La flotante, según datos que aparecen en la *Gaceta de Madrid*, importaba en 1° del actual 696,082,300 pesetas.

El Ministro de la Guerra ha dispuesto reforzar nuevamente las guardias de las islas Canarias y Baleares.

A las primeras irán dos baterías de artillería de montaña, una compañía de ingenieros telegrafistas, un regimiento y un batallón de infantería, y un regimiento de caballería.

A las Baleares se destinará una batería de montaña, un regimiento de infantería y una compañía de telegrafistas.

Aunque nada haya que temer, por el pronto, es muy cuerda esa determinación.

Infinidad de adhesiones valiosísimas está recibiendo la comisión organizadora del futuro congreso Ibero-Americano, y publicará los nombres de los congresistas si lo consiguiera el limitado espacio que han de ocupar estas Notas.

Desde luego ofrezco los servicios de mi humilde persona á la ilustrada prensa americana, y con toda buena voluntad presentaré á la Presidencia cuantos documentos, proposiciones, datos ó proyectos beneficiosos para la prosperidad de los pueblos ibero-americanos se dignen remitirme las Direcciones de los periódicos que se publican en América.

Con motivo del próximo eclipse total de sol, va convirtiéndose la Península en residencia ó punto de cita de los más ilustres y sabios astrónomos de Europa.

Uno de los puntos más concurridos es Plasencia; no solamente se instala allí la comisión del Observatorio astronómico de Madrid, sino que van también varias comisiones extranjeras, la que dirige Sir A. M. W. Downing,

superintendente del *Nautical Office* de Londres; la que preside Mr. Joly, astrónomo Real y Director del Observatorio de Dublin; la de Mr. J. W. Back-house, Director del Observatorio de Sunderland; la de la Sociedad Astronómica de Dublin, con su Vice-presidente Sir Howard Grubb, y otros muchos astrónomos y aficionados.

Estudiarán el eclipse en Eiche no menor número de comisiones científicas; allí estará el célebre Mr. Camille Flammarion y muchos individuos de la *Société Astronomique de France*, á la cual tengo el honor de pertenecer.

A Argamasilla de Alba ha llegado ya Mr. Enri Deslaunders y la comisión del Observatorio de Meudon.

En América hará el iustre astrónomo Mr. Pickering estudios para comprobar la existencia del planeta intramercurial llamado *Vulcano*; existencia ya sospechada, mediante el cálculo, por Mr. Leverrier, descubridor de Neptuno.

Próximo á publicarse está un Real decreto acometiendo reformas en Instrucción Pública. Es muy de aplaudir el acuerdo, porque sabido es que el adelanto de un país está en razón directa de su grado de cultura.

Aparte de algunas disposiciones de carácter puramente disciplinario se acordará lo siguiente: Establecer en los Institutos de segunda enseñanza clases nocturnas sobre materias aplicables á la agricultura é industria fabril, á la minería, etc; obligar á los propietarios de grandes centros fabriles que costeen en ellos escuelas de primeras letras, para que los obreros menores de diez y ocho años asistan á las mismas diariamente durante una hora, á fin de recibir instrucción primaria; pagar sus retrazos á los Maestros de primera enseñanza.

Un ingeniero de minas español, D. Domingo de Orueta, ha inventado un aparato muy notable para establecer la comunicación telegráfica sin hilos entre dos trenes en marcha. La disposición general es la misma que la de la telegrafía eléctrica sin hilos de Marconi, pero la gran dificultad estaba en sustituir los alambres verticales de cobre, de 15 á 20 metros de altura que no podían aplicarse á los trenes á causa de los túneles. Esta dificultad ha

sido felizmente obviada por el ingeniero español.

Poca cosa de teatros. Las dos únicas obristas estrenadas con éxito han sido *Pajarita de las nieves*, en Lara, y *El gato negro* en Apolo. Ambas aumentan el ya nutridísimo repertorio de juguetes escénicos, sin que con ellos gane gran cosa la literatura teatral.

En cambio, ha sido la quinceava muy fecunda en publicaciones de libros nuevos, y el primer lugar entre todos ellos corresponde de derecho á *Montes de Oca*, octavo tomo de la novísima serie de Episodios nacionales, escritos por el insigne Pérez Galdós. Es un libro que, como todos los de su autor, rebosa gracia, intención, en sazón histórica é interés creciente; se lee de un tirón.

Entre otros, dignos de leerse y estudiarse, se han publicado *Resurrección*, de León Tolstoy; *Un despiadado de antaño*, cuentos de la Sra. Pardo Bazán; *Gentil caballero*, novela de D. José María Matheu y *Teatro contemporáneo*, apuntes para un libro de crítica por D. Manuel M. Espada.

RAMIRO BLANCO.

## UNA DECLARACION

Los periódicos de Guayaquil publicaron una carta de cierto colombiano conservador que tiene estrechas relaciones con el Gobierno de aquel país, según lo afirman publicaciones serias. En dicha carta se deja ver la intención directa que tiene el nacionalismo de proteger á los revolucionarios del Ecuador. Esto es incomprendible, ahora que se firman protocolos y pactos entre los dos gobiernos.

¿Habrá falta de sinceridad en la Cancillería de Bogotá?

Lo cierto es que la predicha comunicación, sorprendida casualmente y publicada después, viene á ser un oportuno aviso para evitar que se nos meta gato por liebre.

Como todo ecuatoriano debe

conocer la manera cómo se procede con este nuestro pueblo generoso, y de incomparable buena fe, reproducidos aquel documento que textualmente dice:

"Buenaventura, Junio 9 de 1900. Señor don Aristides Baraya.—Guapi. Muy apreciado amigo.

Está en mi poder su apreciable última y le agradezco altamente sus importantes noticias.

El amigo don Ramón escribe de Panamá que piensa en radicarse en David.

Hoy sale la Boyacá llevando 200 hombres para el Morro.

Sabemos de Panamá que se guarda abundante armamento y parque para el Gobierno además del que ha legado ya, "Remingtons reformado", para el Sur, pues está ya resuelta en las altas regiones la intervención decidida para proteger la revolución conservadora del Ecuador. Además los conservadores están acopiando elementos pedidos por su cuenta para ayudar al Gobierno en esta empresa.

Se dice que han comprado un vapor que estará en estas aguas a más tardar en un mes más.

La Boyacá pretende según he oído al señor Prefecto ir hasta Esmeraldas próximamente.

El mismo señor Cueva va hoy á bordo del "Morro" con el objeto de estudiar el territorio.

Si como creo esto lo llevan á cabo, la costa quedará tranquila muy pronto. Del interior hay diversidades de noticias.

Es casi seguro que todos los negocios del amigo don Ramón se trasladan á Panamá.

Su amigo afectísimo.  
(F) Evaristo de La Cadena."  
La anterior carta fue tomada á los conservadores de Colombia en los alrededores de Tamaco.

## NOTICIAS DE TULCAN

Los sublevados de Popayán salieron á incorporarse á las guerrillas de Silvia y valle del Cauca. De los presos, murieron A. Santander Gómez y un Cadena. Del Gobierno, el Coronel del Pichincha, cuatro oficiales y cuarenta y nueve soldados. De los de Pangá, fueron capturados dos: eran muy pocos.

Avisan de Popayán que un ejército del Cauca llegó á Bogotá procedente de Santander, y dicen que va á pacificar el Tolima, en donde sólo quedan guerrillas de poca significación, lo mismo que en Boyacá y Bolívar.

Avisan también que la cancillería de Bogotá ha acordado mantener la neutralidad entre los dos gobiernos, los del Ecuador y Colombia, é internar á los sediciosos al centro de la República.

Con este motivo hubo ayer en Ipiales reunión de Jefes y oficiales para protestar contra este acuerdo de la Cancillería bogotana, ofreciendo dichos Jefes y oficiales renunciar sus puestos en caso de que el gobierno se negara á abrir operaciones sobre el Ecuador. Escandón y Benjamín Guerrero dijeron que ellos solos con la fuerza de que disponen hoy se comprometerían á exterminar á Alfaro y los suyos; Mazuera y Jurado opinaron que debían sujetarse al acuer-

do de la Cancillería, porque ella sabía la verdadera situación del Gobierno y el móvil que la obligaba á tomar esa resolución; otros dijeron que la fuerza estaba muy mal organizada y que se desbarataría si pretendían hacerla obrar en contra del querer del Gobierno, que los soldados no estaban dispuestos á morir sin honor, y esta última opinión prevaleció. Fue Buján Guerrero quien promovió la reunión. La protesta la escribió él y termina así: "El honor que dieron á Colombia, Arboleda y otros varones preclaros, quedará cubierto con el negro sudario de ignominia y humillación, pero los hijos de Colombia llorarán sus desgracias."

Pinto renunció el mando militar porque por la deshonra y mal entendido patriotismo de los hijos de Colombia.

Se asegura que Caro viene de Bogotá con dirección á ésta, á arreglar los asuntos de la frontera, y que trae extraordinarias y muy malas intenciones.

Ayer 11 se promovió é instaló un Comité anti-alfarista, y en la sesión protestaron los Jefes y oficiales contra los tratados de la cancillería bogotana, y renunciaron sus puestos, pidiendo sus letras de Cuartel, por medio de un telegrama al Ministro de la Guerra.

El telegrafista de Bolívar les comunicó anoche á dichos Jefes que Sanclemente, secundando á Pinto, renunció irrevocablemente la Jefatura civil y militar del Cauca: se cree que lo reemplazará Molina é el mismo Pinto.

Grande es el empeño de los Capuchinos contra el Gobierno del Ecuador. Viven prendidos de Benjamín Guerrero y de los Jefes conservadores, entusiasmandolos para una nueva invasión.

## EL PAGANISMO HELENICO

¡Cuán bello es el Olimpo helénico!  
¡Cuán poéticas sus aladas divinidades que se ciernen en su firmamento meridional como tachonado manto de estrellas que alumbran el destino de los humanos!

La mitología exhala su vaho vaporoso sobre el adormilado mundo antiguo, como el aliento del alma del infante para cubrir en su esencia las mudas aspiraciones de un pueblo, aбиerto precozmente en flor en el jardín de la naturaleza.

Arte y Poesía fueron las hadas tutelares que arrullaron la cuna de una raza que, hasta por sus poros, trasudaba poesía y arte, tan espontáneamente, como el instrumento musical emite sus sonidos y el aura su murmuradora, queja.

Porque el griego nació artista; artista por excelencia, que, con la palmeta de su inspiración, hizo brotar de su cerebro un continente de divinidades (30 mil) que poblaron sus mares, sus ríos, sus selvas, sus bosques, sus hogares; á imagen de la irrisada mariposa que liba en las flores la savia de su alimento.

Esas risueñas ficciones del politeísmo helénico, que profundas alegorías no encierran en su fondo; ¡Cuán sabia enseñanza de la vida! Se diría

que el griego más cercano á la naturaleza primitiva que nosotros, mejor la interpreto y desentraño sus secretos!

Homero, verbi gracia, compendia en sus poemas la leyenda dorada de la edad primera, con los mágicos acentos de una lira cuyas cuerdas se creían forjadas por las fibras de los héroes que canta. Sus ecos viriles aún resuenan en nuestros oídos.

La Iliada es un drama bélico: la Odisea un idilio patriarcal; y su autor: poeta, legislador, geógrafo, historiador y teólogo es un Moisés joneo de las primeras generaciones.

¡Queréis conocer el paganismo helénico? Leed á Homero.  
Toda una filosofía, agreste como la naturaleza, y natural cual la verdad, se desprende del paganismo mitológico.

Minerva surgiendo, armada punta en blanco, del cerebro de un dios—es emblema de la sabiduría que sale del órgano más noble de la Divinidad, y acorazada contra la ignorancia.

Venus Anadyomene, brotando de la linfa espumosa del Archipiélago, radiante de belleza y de amor—no es sino el ídolo de la Hermosura cuya posesión todos anhelamos, y que surge del más limpio elemento.

La diosa cazadora—simboliza la virtud de la castidad.

Ceres—las fuerzas productoras de la naturaleza.

La fábula de Psyché es una bellísima alegoría que debe traducirse como la resurrección del espíritu.

La caja de Pandora—es la esperanza, la tabla de salvación de los naufragos de la existencia.

La infortunada Niobe—el amor maternal elevado á la sublimidad del dolor.

En Edipo—leed el destino.

En la esfinge—el porvenir.

En Antígona—el amor filial.

En la ficción del mancebo Narciso—veréis castigada la presunción enamorada de sí misma.

En la de Orfeo buscando á su Erídice en la mansión tenebrosa—la vaga silueta de la verdad que no acude á nuestro desesperado llamamiento.

Los griegos divinizaron la fuerza de la naturaleza, personificando sus elementos. Prestaron su corpórea vestidura á sus rientes divinidades, y su armoniosa lengua á la materia muerta. Poetizaron el espacio y el tiempo, en un suelo privilegiado por natura, que hizo de la Hélade su mejor regazo.

El nimen mojó su inspiración en las fuentes de Castalia, Pirene ó de Hipocrene, circundado por un coro de Náyades, que, invisibles, tejan para sus sienes la corona del mirto triunfal.

El politeísmo helénico, alado y transparente, es una ráfaga de luz escrita en el espacio: un cuadro hecho de nubes. Se le busca un cuerpo y solo se coje una silueta!

¡Si hasta la muerte poetizó, cubriendo el repugnante esqueleto con la sutil veste del espíritu. Sus tumbas eran jardines; á orillas del camino, en medio de un perfumado bosquecillo ó al pie de un mujidor arroyuelo. Un sepulcro griego os convidaría á dormir el sueño eterno!

Quemábanse los cadáveres, recogidos en las cenizas en una urna que se colocaba en la tumba; entremeciendo la de los seres que en vida se amaran tiernamente! ¡Cabe mayor refinamiento estético! Un pueblo que así perpetúa el recuerdo de los suyos se hace acreedor á la inmortalidad!

El paganismo griego, hijo de su mitología, se resiente de la levadura de su origen. La nota fúnebre del fanatismo, no se ofrece muy repetida en la historia de una nación, cuya índole

artística y humana tenía fortísimamente que repugnar con los excesos de una pasión religiosa, la más fustada de todas y que la ensangrentado los canales de otros pueblos, menos cultos que el heleno.

En la antigua Grecia no se dá escandaloso espectáculo de esas atroces ejecuciones en masa, por otro nombre guerras religiosas, que tan menudo, oscurecen el horizonte de la historia.

Salvo las tres guerras religiosas entre los focídicos y los tebanos, y que duraron diez años, en el siglo IV (en pagana) y una que otra insignificante de comunidad—los griegos pueden presentarse á nosotros con sus manos purificadas en el agua lustral de sus sagradas iniciaciones.

Sus sacerdotes no constituyeron una casta propiamente dicha, como sucedió en el Egipto y en el Indostán. Erán los intermediarios entre el hombre y la falta divinidad, siendo la religión atributo exclusivo de la conciencia individual. No hacían, pues, gravitar tan excesivamente su peso, como los de las demás religiones.

También carecieron de una Biblia nacional, de símbolos y de concilios. Los poetas eran los verdaderos teólogos.

El culto era pomposo, y los templos ofrecían asilo involgible al criminal que en ellos se acogiera.

Tuvieron sus misterios, siendo fúnebres los de Eleusis, cuyas prácticas secretas recuerdan las de la francmasonería.

Erán, sí, supersticiosos; porque de otro modo no se explica que creyesen en presigios y en oráculos.

El paganismo griego ha fecundado la teogonía de las demás sectas que han calcado sobre el primitivo original muchas de sus falsas hechuras y las prácticas de un rito que han venido á incrustarse en el cerebro de las multitudes inconscientes, que viven aún en edad megalítica en asuntos de mitología comparada, que tan vivida luz proyectan sobre el origen primario de los mitos religiosos.

El paganismo heleno ha muerto históricamente, pero resucita en las áureas páginas de la poesía y del arte, para deleitar á las generaciones futuras con los destellos imprecadores de una civilización la más abundante del orbe, y que se hunde en el ocaso de los tiempos con la majestad del astro diurno al ponerse bajo el horizonte!

Pedro Rada y Paz Soldán.

## Algo de todo

Los diarios de ayer publican importantes telegramas que relacionan los últimos acontecimientos de Ipiales, en donde la influencia que ejercen los frailes capuchinos, en el círculo oficial, es tan poderosa, que su voluntad impone ciega obediencia á las autoridades y los particulares.

La obra que están haciendo esos hombres no puede ser peor, ni más detestable.

Es obra infernal.

Crean que todavía puede tener el clero, como en los tiempos más remotos, la buena suerte de que el pueblo soporte silencioso la imposición violenta de creencias y errores inaceptables. Hoy en día la razón es la soberana directora de la humanidad. Los tiempos de Pedro el Ermitaño eran otros. Allí levantaba la voz, y era obe-

decido quien tenía más arte para atraerse las voluntades y engañar las manos.

Ahora podemos luchar cuerpo a cuerpo.

Pero de todos modos conviencen que el pueblo conozca quienes son los que predicán ó deben predicar, la man-edumbre, la justicia, el amor al prójimo, y sin embargo levantan el grito de rebelión y muerte contra un gobierno constituido, contra un pueblo pacífico que anhela vivir á la sombra del trabajo, y que, sin embargo, las continuas alteraciones del orden le roban los medios de que puede disponer para engrandecerse, prosperar y ser feliz.

Y quiénes son los capuchinos de Ipiates? Unos extranjeros tan extraños al Ecuador, como pueden serlo aquellos gitanos que de vez en cuando visitan nuestras ciudades con el pretexto de exhibir osos y micos, pero que realmente sólo traen el objeto de apoderarse clandestinamente de lo ajeno, y engañar á los niños y á la gente crédula, por medio de supercherías y mentiras.

El Ecuador sería, en la actualidad, uno de los pueblos más florecientes de la América del Sur, si la gente de sotana, obispos y sacerdotes, no hubiesen, en su mayor parte, declaradose enemigos nuestros y constituídese en voceros y defensores armados de la anarquía, y el atropello de todo lo más sagrado é inviolable que existe para el hombre. Los he-

chos demuestran la verdad de nuestras palabras.

Y después nos llamarán cleró-fobos, herejes, enemigos de Dios y de su santa religión!

Pero no hacemos otra cosa que hablar la verdad, sin rodeos, ni subterfugios. No queremos aumentar el número de los farsantes.

Como en "El Diario" se comenta el oficio del Sr. D. Julio Andrade, que en su calidad de miembro del Consejo de Estado, dijo al Sr. Presidente de esta corporación, solicitando se digne informar el Sr. M. de RR. EE. acerca de los motivos por los cuales se decretó la expulsión del Director de "El Grito del Pueblo", y como dicho oficio se publicó en "La Sangre", damos á saber que el Sr. Andrade no está en la Capital, él síe hace tres días; que no se encontrará de vuelta sino después de una semana, y que hasta entonces no puede dar contestación alguna, si así lo tuviere á bien.

REMITIDOS

LA VERDAD

En la mañana del día 9 del presente á las 8 a. m., vinieron tres mujeres á mi establecimiento (que nada tiene de taberna) y después de tomar unas copas de licor, se alejaron.

Una de ellas al llegar á su cuarto cayó al suelo sin hablar á consecuencia de dos ataques al corazón del que sufría hace ya mucho tiempo, según lo declararon en su informe los médicos de Policía, quienes al mismo tiempo certificaron que el acreditado mayorca de "Manjarrés", que expuso en mi establecimiento, no contiene sustancia ninguna nociva.

No es, pues, por el licor venenoso, como dice falsamente "El Diario" en su N.º 73, que aconteció aquel suceso y la prueba de ello es que el Sr. Comis-

ario Carlos A. Macías, quien me hizo apresar hasta indagar la verdad de lo ocurrido, mandó ponerme en libertad, tan luego que se hubo convencido de mi inocencia. GABRIEL SALAZAR.

Se hace saber á las personas que tengan interés en las capellanías laicas que quedaran vacantes por muerte del señor Fidel Alzamora, que el señor Don Rafael Salas como esposo de la Sra. María Alzamora y por ser ésta hermana legítima del Glorioso adju-dicatario, presentó el veintiseis de Marzo del presente año, ante el señor Alcalde segundo Municipal el escrito que copiaré literalmente con el decreto y auto respectivo, dicen:—S. A. M.ª.—Los instrumentos que acompañan manifiesta: 1.º que el Sr. Fidel Alzamora falleció el nueve de Marzo de mil ochocientos noventa y nueve; 2.º que al mismo Señor se le adjudicaron las capellanías designadas en la demanda que consta á f. 18 vta y 19, 3.º que mi esposa María Alzamora es hermana legítima del último adjudicatario señor Fidel Alzamora.—Como representante de los derechos de mi esposa María Alzamora solicito, pues, se le adjudiquen las sobredichas capellanías.—Rafael Salas.

—Quito, Marzo 27 de 1900, la una de la tarde.—Asesore en esta causa el señor Dr. Sixto Durán.—Chiriboga B.—Proveyó el decreto anterior el señor don Francisco Chiriboga B. Alcalde segundo Municipal, Quito Marzo veintiseis de mil novecientos, á la una de la tarde. El Escribano, Melo.

—Quito, Julio 3 de 1900, la una p.m. Vistos para sustanciar la adjudicación de las capellanías con arreglo á la ley, fíjense edictos por el término de treinta días llamando oportores y públíquese por la imprenta tanto esta resolución como el libelo de demanda y de-

terminese también en los edictos los inmuebles gravados que constan en la copia que obra en autos; Chiriboga B.—Durán.—Proveyó y firmó el auto asesorado anterior el Sr. Francisco Chiriboga B. Alcalde segundo Municipal, Quito Julio cuatro de mil novecientos, á la una de la tarde del día miércoles. El Escribano Melo. En cinco de Julio del presente año notificó el auto anterior al señor Rafael Salas por Boleta que, por no estar en su casa de habitación dejó en manos de su esposa señora María Alzamora recomendándole su entrega y ordenó que firme el testigo, doy fé.—Festigo, Olivo.—Melo

Janme Los inmuebles gravados son los Mer siguientes: dos mil quinientos pesetas impuestos en la hacienda de don Tisaleo que fué de don Masiano Vázquez en Ambato.

Mil pesos impuestos en la hacienda del Tejar en la jurisdicción del Cantón de Latacunga de la propiedad de Doña Matina Albán, en Latacunga.—Dos mil pesos impuestos en la hacienda de Puengasf del ciudadano Manuel Mena en Quito.—Setecientos pesos impuestos en la casa del Sr. Antonio Donoso frente al Hospital de esta Ciudad fundados por Don Pedro Villar, —Y doscientos pesos fundados en una hacienda del Dr. Manuel Peñaferrera, cura de la parroquia de Cotacollao. Quito, Julio 13 de 1900.

El Escribano, Nicolás Melo.

Noticias de Bahía de Caráquez. El Colegio de este importante puerto que hasta el año pasado se hallaba regentado por el reconocido é inteligente profesor Sr. D. Daniel E. Proaño, contaba con más de doscientos alumnos; más hoy que está dirigido por D. Antonio Maquilon no tiene talvez ni cincuenta discípulos.

¿Qué habrá pasado? No puede confundirse la luz con las tinieblas ni el talento con la medianía José Pérez Santos.

ve fisonomía, suplica que lo presenten á la señorita de Meriville, porque tiene que hablarla en secreto. Lucía, cuyo corazón late fuertemente de esperanza y de temor, hace entrar el oficial, y habiéndolo éste verificado la entrega un billete del tenor siguiente:

—¡Oh mi salvadora! pues os debo la vida, ¿cómo expresaros mi reconocimiento?... ¡Lucía! ¡dudable Lucía! ¡feliz el que pueda disponer á vuestras plantas su fortuna y su corazón!... Gracias al cielo, ha sonado la hora de fijar para siempre mi destino. Ningún peligro amaga mi existencia, soy joven y rico, mi nombre es noble y sin tacha y ni un crimen ha manchado mi carrera.... ¡Oh! si queréis poner el sello á vuestras bondades para conmigo, dignaos seguir al ilustre oficial que se ha ofrecido á acompañaros misteriosamente hasta mi: porque es de todo punto indispensable que se cumpla hasta el fin la ley del misterio. ¡Noble y generosa Lucía! Venid, sí, al antiguo castillo de mis padres, que en él os aguarda y llama mi segunda madre. ¡Ah! venid yo os lo suplico! Venid á firmar personalmente la pública escritura que puede hacerme el más feliz de los amantes y el más constante de los esposos! Mas sino tenéis á bien acceder á mi súplica, ¡adiós, Lucía!... ¡adiós para siempre!—OLGAR.ª

La señorita de Meriville no ha podido concluir esta carta sin sentirse muchas veces á pique de desmayarse. ¿Qué responder á una demanda tan singular? ¿Seguirá al oficial que le ha enviado Olgar? Pero este paso sería de una imprudencia irremisible, las leyes del decoro social no lo consentían. Por una parte es mejor la negativa; por otra parte esta negativa sería una prueba irrecusable de su poca

cuento de los gendarmes.

—Señores, ¿á quién buscáis? les pregunta. —Á un miserable, á un asesino. ¿No habéis visto á nadie?

—Absolutamente á nadie.

—¿Ni oído nada?

—Tampoco.

—¿Nos permitiréis continuar en nuestras pesquisas? Así lo exige el interés general y vuestra misma seguridad personal.

—Caballeros, no tengo inconveniente, registradlo todo.... menos mi aposento. Páreceme que nadie hubiera podido entrar en él sin que yo lo viese.

—Nada más justo, señorita.

Y los gendarmes se retiraron, continuando por otra parte sus pesquisas.

Vuelve Lucía á su aposento, mas no se atreve á divulgar á sus criados el extraño acontecimiento que perturba sus potencias. En lo crítico de su posición encuentra cierto interés, é íntimamente convencida de que el forastero no puede ser un asesino, le habla y le da aliento. Este forastero ejerce ya sobre ella un imperio inconcebible.

—¡Vuestra gracia!.... dignaos confiármela, le dice con voz trémula.

—¡Mi gracia! responde el joven con acento melancólico y sordo; ¡Olgar! ¡el desventurado Olgar! No me preguntéis más, porque no me es dado decir más; mi terrible destino así lo quiere.

—¡Pero y vuestra familia!

—Es ilustre, y en cuanto á mi corazón....

—¡Acabad!

—¿Podavía es digno.... del vuestro.

**EL CASTELLANO EN VENEZUELA**

**ESTUDIO CRITICO**

FOR

**Julio Calcaño**

Un volumen de 727 páginas,  
En papel fino B 24 ó pesetas  
" " común 20  
Está á la venta.

Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agentes generales SALVADOR N. LLAMOSAS & C<sup>a</sup> Almacén de música y libros de Sr. Francisco á Pajaritos.—Caracas.

Los señores libreros obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

**JOSE O. COBO**

Comisionista y consignatario de Ambato: cuenta con buen número de peones y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guantes, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Reducciones, esta misma Redacción y el Sr. Augusto Kistenmacher.

**INTERESANTE**

El que interese en la colección de "El Nacional" y "El Diario Oficial" desde el año de 1883 hasta el de 1898, entiéndase con el que suscribe, en el Ministerio de la Guerra.

*Leonidas Suárez.*

**AURELIO ANTE**

CIRUJAKO DENTISTA

De regreso de Europa y Estados Unidos, tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales á esta respetable sociedad.

Debo hacer presente, que todos mis trabajos son garantizados tanto por los muchos años de práctica que llevo, como también por los selectos instrumentos que poseo, de último invento y además un completo surtido de materiales de los más finos que requiere la profesión.

El gabinete dental queda establecido desde hoy, en la carrera García Moreno N.º 52 (casa del Sr. Dr. José María Vaquero Dávila.)

Las horas de trabajo son de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las PÍLDORAS y al JARABE BLANCARD, único remedio contra la Anemia, los Colores Pálidos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable, que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía en la etiqueta, el nombre BLANCARD, las señas: 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el Sello de Garantía de la Unión de Fabricantes.

Piezas en arriendo en la Carrera Bolívar 72, cuadra casa N.º 47. El que interese pase al 2º patio á tratar con

*Timoleón Villacié.*

**NEUEA PUBLICACION**

En el Almacén del Sr. Ramón F. Moya, Carrera de Chile; donde el Sr. Francisco Quevedo, Almacén "La Esmeralda," esquina de la Plaza de la Independencia, y en el Almacén del Sr. Virgilio Montiel, Portal de Salinas, letra B, se halla de venta al módico precio de 2 reales, el poema intitulado:

**"Mujer Sublime,"**

por Alejandro Andrade Coello.

**LA AGENCIA GENERAL**

DE "EL GRITO DEL PUEBLO"

se halla establecida ya en su propio local, situado en la carrera de Bolivia N.º 38 letra E [casa de la Sra. Francisca v. de Miranda.]

Las personas que deseen suscribirse al prestigioso diario guayaquileño, ó publicar en él avisos ó remitidos, pueden entenderse con el suscrito Agente.

Quito, Abril 6 de 1890.

*Manuel M. Babín.*

**M. de J. Venalcázar compra oro á los tipos más altos.**

Pongo en conocimiento de mis clientes que he trasladado mi establecimiento de los bajos del Palacio Arzobispal, situado en la Carrera de Venezuela, á los bajos de la casa que ocupaba el Sr. Presidente de la República, en la tienda letra A, casa del que fue Dr. Ricardo Va/diviseo.

*Serafin Flor.*

**INTERSANTE**

Desde esta fecha queda á disposición del público la nueva "Empresa de Transporte de la Sociedad Cordovez & Cia. bajo el nombre de "Empresa de Omnibuses nuevos", donde los pasajeros encontrarán asco, comodidad y prontitud. Los carros harán sus viajes los días lunes y viernes de cada semana y regresarán de Ambato los martes y sábados. La hora de salida tanto de Quito como de Ambato será las cinco de la mañana y llegarán á las seis y media del mismo día. La Agencia en este lugar está situada en la tienda letra G del Hotel Francés del Sr. D. A. Finco Charriot y en Ambato en el Hotel Nacional de la Sra. Victoria Sáa.

Quito, Junio 10 de 1900.

*Cordovez & Cia.*

**INSCRIPCIONES**

Se van á inscribir las escrituras siguientes:

La de venta de un pedazo de terreno situado en Percheo, hecha por la familia Enriquez á Francisco Enriquez.

La de venta de un terreno en Amaguña hecha por Antonia Yanes á Antonio Sosa.

Dumirio Rames y su esposa Angela Monta vendieron á Reinaldo Pérez y su esposa Dolores Ramos, un terreno en Santa Prisca, en 80 sures.

Martín y José María Bamoto vendieron á José Bamoto dos pedazos de terreno en Sangoquí, en 44 sures.

El Juzgado 3 Municipal por auto dictado el 4 de los corrientes, prohibió ante el Escribano Sr. Daniel Rodríguez, declaró abierta la sucesión á los bienes dejados por Joaquín Galarza, y ordenó se practiquen los inventarios en la forma determinada en el art. 687 del Código de Enjuiciami ntos Civiles.

Cecilia Jania vendió á Félix Salazar y su esposa Dolores Pérez los derechos y acciones en un terreno en la Magdalena, en 16 sures.

A esta respuesta, al parecer involuntaria, túbale Lucía y no se atreve á preguntar más.

Sin embargo, la conversación se va reanimando poco á poco. Olgar, siempre áspero y salvaje, continúa cercándose de misterios, pero á través de su exterior casi silvestre y de su lenguaje seco, se traslucen muchas veces las maneras elevadas y el tono poco común de los hombres del gran mundo. Todo está tranquilo en su alrededor; pero labl nuevas tormentas pueden sonar... nuevos peligros deben presentarse. Las horas de la noche van pasando en alternativas de temor y de esperanza, de emociones tiernas y palabras frías, de abandono y reticencia, de sensaciones agradables y ruidos alarmantes. Estos sentimientos debían conducir al amor.

Sin embargo, antes que amanezca la aurora, es preciso pensar en retirarse. Olgar no ha salvado un punto la valla del respeto ni las leyes del decoro, pero con una voz tierna y concentrada, y como echando con amargura una especie de guante á su destino, jura á Lucía no olvidar jamás al ángel de Sombrecourt. Lucía se deja llevar del entusiasmo de sus acentos que, como en todos los libros de moda, arguyen á la vez amor y desprecio, furor y menosprecio, sarcasmos y remordimientos, espanto y felicidad. Era el más extraordinario de los contrastes.

El extranjero ha marchado ya, posyendo el corazón de Lucía.

**II**

**Desquite.**

Muchos días han transcurrido sin que la señorita de Mirville, encerrada en su vivienda y temblando de saber á cada momento la prisión de Olgar, haya osado tomar lengua del exterior. Mas ¡oh sorpresa! Ningún resultado han tenido las pesquisas de los gendarmes; nadie habla de duelos ni asesinatos. La terrible noche, llamada por el incalificable desconocido la *noche de la sangre*, ha pasado desperdiciada como las demas, sin dar motivo en el país á los más leves rumores, cual si no hubiese tenido lugar en las cercanías de Sombrecourt ningún acontecimiento extraordinario. Así Lucía, no menos admirada que satisfecha, da en secreto gracias al cielo, de haber protegido tan milagrosamente al misterioso desconocido.

¡Oh! ¡qué llena está de la idea de ese hombre! ¡qué interesante se hallaba en su desorden! ¡qué elocuencia prestaba á su lenguaje la confusión de su alma! Sólo en él piensa Lucía.

Las horas le parecen siglos. Era natural que Olgar la mandase algún mensaje para revelarla en lo posible su extraño destino; pero ¡ah! nada de mensajes ni noticias.

Comenzaba la noche á velar el valle de Sombrecourt, cuando oyó repentinamente el látigo de un postillón. Entra un carruaje en el patio de la casa de Lucía. Un oficial, de bigotes negros, semblante adusto y severo, unos cuarenta años de edad y gra-